

Por Encima de los Lentes

una semana de política

por Carlos
Maria Gutiérrez

El Síntoma de la Semana

Terrorismo del Coronel Mussio

El miércoles por la noche, mientras las granadas de gases lacrimógenos explotaban en el atrio de la Universidad y los caballos de los coraceros atropellaban en la explanada a mujeres y niños, se vio a un hombre, armado de un revólver, oponerse en lo alto de la escalinata a los enardecidos agentes de la Guardia Metropolitana que pretendían entrar al edificio para proseguir el apaleamiento de estudiantes.

Desde la dictadura de Gabriel Terra, no se recordaba a un Rector esgrimiendo un revólver en la vía pública, para impedir la invasión policial del Claustro: correspondió a Mario Cassinoni (perseguido en aquella época por el marxismo) protagonizar el episodio, y al coronel Alberto Mussio (también perseguido por el marxismo) provocarlo, por medio de la estrategia terrorista de represión pública que ha instalado desde la Jefatura de Montevideo.

Alrededor de las 21 del miércoles, los estudiantes universitarios —en plena campaña por la aprobación de su Ley Orgánica, a estudio del Parlamento— manifestaron por 18 de Julio hasta la Plaza Independencia. Cerca de 2.000 muchachos gritaron allí contra el gobierno, arrojaron algunas piedras y se dedicaron a arrancar los carteles de propaganda política fijados en la vía pública. Sorpresivamente, dos potentes autobombas del Cuerpo de Bomberos, varios escuadrones de policía montada y agentes de seguridad y de investigaciones, cargaron contra la manifestación, persiguiéndola implacable y cruentamente a lo largo de toda la Avenida. Particulares que por allí transitaban, estudiantes y hasta empleados de los comercios adyacentes, fueron lesionados. Con sus chorros de agua, las autobombas rompieron vidrieras, y oficiales de la policía protagonizaron vergonzosos episodios, como el del Inspector Guillermo Copello, cruzando a fustazos el rostro de la señorita Elena Sandre, una espectadora. Cientos de jóvenes y de desprevenidos peatones fueron arreados y detenidos en los sótanos de la Jefatura durante toda la noche y parte del día siguiente, y maltratados.

Reunida inmediatamente en el Paraninfo, la Convención de la FEUU condenó el episodio, haciendo suyo el manifiesto estudiantil de Córdoba en 1918: "Si en nombre del orden se nos quiere seguir burlando y embruteciendo, proclamamos el sagrado derecho a la insurrección". Al día siguiente, la prensa opositora reclamó la renuncia del ministro del Interior Glauco Segovia y de Mussio, pero la única respuesta de este último ha sido la de sancionar a un inspector y dos comisarios, "por lenidad en la acción punitiva".

UNA RESOLUCION

El Congreso de la Agrupación Nacionalista Demócrata Social resolvió por mayoría de votos adoptar la actitud de la cual da cuenta la siguiente resolución:

La Agrupación Nacionalista Demócrata Social frente a los próximos comicios de Noviembre del corriente año, resuelve:

1º — No inscribir lista propia ni autorizar el uso de su denominación en las listas electorales.

2º — Dejar en libertad de acción a los compañeros de cada departamento y de la capital para determinar —previa consulta y resolución del Comité Ejecutivo— la mejor manera de votar dentro del lema Partido Nacional.

PARTIDAS EN FALSO

En un curioso juego alternativo de rechazos y contactos, herreristas ortodoxos y herreristas intransigentes esbozaron esta semana nuevas posiciones ante la próxima pugna electoral.

En primer lugar, Viña atacó severamente al oficialismo herrerista, en un acto público del Teatro Artigas, pronosticando su derrota, pero se ha dado a conocer que, acompañado del diputado Ubillos, visitó al Jefe Civil en su quinta de Larrañaga y abrió tratativas (aparentemente, destinadas al fracaso).

El criticado Directorio que preside Echegoyen, a su vez, reiteró la negativa del retrato y el nombre de Herrera, pero cursó nota a los intransigentes autorizándoles el uso del lema. De inmediato, los rebeldes dieron a publicidad sus candidaturas: para el Consejo, Angel María Cusano, Amadeo Arosteguy, Francisco Mario Ubillos, Antonio María Fernández, Aparicio Méndez, José P. De Barbieri, Carlos A. Pereira; para el Senado: Ramón Viña, Luis Vidal Zaglio, Ubillos, Amorós, Enrique Oribe Coronel, Miguel Serra, Duvinoso Arrillaga Sajons, Carlos Míguez Barón, Ortelio Méndez Techeira, Bernabé Freire.

La Historia de las Asambleas, etc.

El batillismo, a lo largo de la semana, realizó tres reuniones. De diversa índole, con diversos resultados, ellas fueron un barómetro de la turbulenta situación interna del partido mayoritario, de acuerdo a las reseñas siguientes.

1. — Con una reconocida facultad, tocó al diputado Alfredo Lepro, en el mismo local donde hace unos meses había anunciado clamorosamente el fatal determinismo político que llevaba al lancismo hacia el pacto con la 15, admitir que "es una situación desgraciada que nos imponen", y revelar que Oréstez Lanza acepta el 4º puesto en la lista del grupo de "El Día", y que, en consecuencia, aquí no ha pasado nada. Según versiones, la Asamblea reivindicó derechos de tal y trató de ser más realista que el rey y oponerse, pero ya todo estaba decidido. Con ardiente oratoria, impugnaron la resolución Carlos B. Moreno y los dirigentes Capce y Casinaga, aunque inicialmente, Lepro explicó que "Brause después de todo lo que dijo contra "El Día", haciendo traición a todo lo que había dicho, dio de pronto su apoyo a Batlle (César) y Renán Rodríguez lo acompañó. De modo que nosotros nos quedamos solos". Con su característica franqueza y realismo, añadió: "Lanza acepta, se va o se queda si quiere. No son ustedes (se refería a la Asamblea) los que van a decidir. Por algo una persona es personaje".

2. — Por el mismo día, el quincismo realizó otra reunión, preparatoria de su asistencia a la convención del Partido. Casi burocráticamente, se tomaron sólo resoluciones formales: se nombró una comisión con plenos poderes (un delegado cada 200 votantes) y se demarcaron zonas donde aún no ha habido elecciones internas. Después, se entró a deliberar sobre la fórmula al Consejo Nacional de Gobierno. Pese a las proclamaciones de ensayo, se evidenció entonces que aún no hay nada cocinado, dentro del sector. Fueron mencionados los nombres de Rodríguez Correa, Arroyo Torres, Grauert, Vasconcellos, Barbieri y Estrella, es decir, los ya sabidos. Pero, significativamente, también estuvieron en danza los de Rostagnol Bein y Washington Fernández, los rebeldes.

Cuanto más, Mejor

Completando su apartamento del sector reformista herrero-chicotacista, Alberto Demicheli y su Unión Demócrata Reformista efectuaron esta semana un importante pronunciamiento.

Aludiendo a la candidatura presidencial del general Ribas —prácticamente aceptada por éste— la UDR declaró que al proclamar a Ribas "lo facultó, implícitamente, para librar la batalla por la presidencia de la República dentro del proyecto de Reforma Constitucional Anticolegialista que tenga mayor base electoral y que le ofrezca, por lo mismo, mayores posibilidades de éxito".

Habría habido contactos, ya, entre dirigentes de la UDR y de la Unión Cívica, para coordinar actividades y los hubo entre la UC y el herrerismo. Pero esta semana se estaba evidenciando otra tentativa (que se suma a la ya confirmada por el herrerismo de dar un carácter de frente nacional al anticolegialismo opositor), por encima de colorados y blancos: Ribas, a su iniciativa, comenzó a entrevistar a determinadas figuras (intelectuales, periodistas, etc.) sin activa militancia política, ofreciéndoles puestos en su lucha.

Los Movimientos en el Tablero

—Prosiguiendo con los últimos toques a sus fórmulas electorales, la UBD reunirá mañana su Congreso Elector, para elegir el primer suplente de Javier Barrios Amorim, segundo candidato titular al Consejo.

—Félix El Helou, un universitario de Durazno, disidente herrerista con el MPN en 1954, reingresado junto con Haedo a "El Debate" en 1957, será proclamado candidato a la diputación por Flores, en listas electorales.

—Manuel Rodríguez Correa, controvertido presidente del Banco Hipotecario y primer titular de la lista quincista al Consejo, renunció esta semana a su cargo en el Ente. La consideración de la renuncia originó un debate en el Consejo sobre actividades políticas de directores de Entes Autónomos. Alberto Zubiria definió allí la teoría oficial del sector mayoritario: "Cuando a un ciudadano se le proclama, ese hecho no supone una intervención política mientras no sea ejecutor de un acto público político. El tiene que ser parte y no basta que sea el destinatario del movimiento".

—El senador herrerista Julio César Vignale fue condecorado en Asunción por el dictador Stroessner, con la Gran Cruz de la Orden del Mérito, "por importantes trabajos en materia de revisionismo histórico".

—Como se anunciara hace tiempo en esta página, la UBD y el herrerismo intransigente han llegado a un acuerdo en Rivera, en torno a la candidatura de Antonio Amorós, dirigente de estos últimos.

—Andrés Martínez Trueba, ex-presidente, promotor del retorno al régimen colegialista, ex dirigente de la "14 y medio", ha reingresado oficialmente a la 14. Hablará mañana en Florida, en un acto de ese sector.

—Hablando en un acto público en el Teatro Artigas, el Consejero Viña vaticinó que el herrerismo ortodoxo será minoritario en todo el país, y que la intransigencia llevará 75.000 votos.

—Surgiendo del misterio donde yacía, el sector baldorimista "Para Servir al País", ha anunciado una convención la próxima semana, para "tomar posición en el problema del coloradismo".

—De vuelta de Washington, Secco Ellauri informó sobre los resultados de la reunión de cancilleres latinoamericanos: 1) propósito de constituir un banco latinoamericano de fomento; 2) propósito de mercados regionales; 3) propósito de facilitar la comercialización de productos básicos. "El tono —agregó Secco— fue de verdadero optimismo, de verdadera esperanza".

—A las desazones internas de Montevideo (v. en otro lugar), el quincismo está sumando las de los departamentos del interior. Además de rebeliones insinuadas en Durazno, Canelones y San José, esta semana Luis Batlle debió enfrentarse con las "e Colonia (por la aspiración de Rostagnol Bein al Consejo) y Cerro Largo (descontento del caudillo local Urrutia Serra). Leit motiv: las candidaturas impuestas desde la capital.

—El sector que responde a José María Penco (disidente del nacionalismo independiente) fue autorizado por el Directorio del Partido Nacional a votar bajo ese lema.

—El diputado Washington Beltrán tomó la iniciativa de conversaciones con sectores nacionalistas, para una lista de candidatos al Consejo Departamental montevideano con figuras de proyección nacional que superasen el reconocido pleito sobre el tema entre la Reconstrucción Blanca y el MPN. Habló ya con los herreristas intransigentes, y en el plan estaba también el contacto con los ortodoxos, pero la frialdad de la recepción ha paralizado la tentativa.

EL REGRESO DE ORESTES O LA CROQUETITA

★ por Jess

